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杂交水稻双季亩产1530.76公斤
除了纪录还有这些重要意义

11月2日在湖南省衡阳市衡
南县清竹村进行的袁隆平领衔的
杂交水稻双季测产达到了亩产
1530.76公斤， 其中早稻619.06公
斤 、 第三代杂交水稻晚稻品种
“叁优一号” 911.7公斤， 超过了
1500公斤的预期目标。 比数字更
重要的意义在于： 这次测产充分
展示了第三代杂交水稻更加契合
实际生产的特点， 从而有利于进
一步保障国家粮食安全。

应对极端天气
它表现优异

去年10月， 在同样的地块，
这次测产的第三代杂交水稻品种
“叁优一号 ” 取得了亩产1046.3
公斤的成绩。 当时， 这位 “尖子
生 ” 是以单季晚稻的身份 “应
考”， 而今天它首次作为双季晚
稻 的 亩 产 成 绩 尽 管 “只 有 ”
911.7公斤， 却更显难得。

首先， “叁优一号” 作为双
季晚稻的生长期比单季晚稻少了
一周。 “这就像一个学生在考前
减少了复习时间。” 湖南杂交水
稻研究中心副主任张玉烛介绍，
双季晚稻的实际亩产要想突破
700公斤是很难的， 目前普通农
民种植一般品种每亩能够产出
550公斤已是顶尖水平。

其次， 今年南方普遍遭遇的
极端低温寡照天气给水稻生产带
来严重影响。 衡南县农业农村局

农艺师李秋生介绍， 他们对比气
象数据发现， 在水稻生长最关键
的时期， 去年测产地块的有效
光照是 187.8小时， 而今年只有
43.85小时 。 累积温度方面 ， 今
年9月也比去年同期减少了超过
60摄氏度。

“高产、 抗病、 抗寒、 抗倒
等特点是第三代杂交水稻相比前
两代普遍具备的优势， 这也是这
次测产在极端天气的不利条件
下， 还能够突破双季亩产1500公
斤的关键原因。” 湖南杂交水稻
研究中心研究员、 第三代杂交水
稻项目主持人李新奇说。

让农民轻松种田
它令人放心

把专家在试验田种出来的产
量最大程度地搬到农民的生产
田， 是袁隆平团队努力的一个重
要方向。 普通农民能不能轻松驾
驭第三代杂交水稻？ 种出来的产
量会不会大打折扣？

清竹村农户陈太佳是试验田
的具体负责人， 他最有发言权。
陈太佳告诉记者， 尽管湖南杂交
水稻研究中心给了他一份技术方
案， 但施肥打药、 田间管理都是
他自己组织人员实施。 “试验田
的用肥量比我们平时种田多不了
太多， 而且肥料都是我去镇上的
农资店买的。” 陈太佳介绍， 说
起种田的水平， 自己在全村顶多

算中等偏上。
湖南杂交水稻研究中心栽培

生理生态室主任李建武说， 从播
种到收获， 他们只去过试验田2
次， 这和过去有专门团队长期驻
地指导完全不同。 “第三代杂交
水稻最突出的特点就是充分发挥
了杂交优势， 它本身的旺盛生命
力能够为农民节省成本和精力。”
李建武说。

“清竹村的种植环境并不特
别， 海拔不到一百米， 我们也没
有对水稻特殊照顾， 整个过程与
普通农民正常种植差别不大 。”

李秋生说。

保障粮食安全
它值得期待

普通老百姓或许会问这样一
个问题： 袁隆平院士的杂交水稻
一季亩产量早就突破了 1000公
斤， 把它们种两季不就超过2000
公斤了吗？ 为何还要攻关双季亩
产1500公斤？

“首先， 目前亩产突破1000
公斤的品种， 都是一季稻， 也叫
中稻。 从我国水稻产区的普遍实
际和栽培模式来说 ， 同一块耕

地， 种了一季稻就无法再种双季
稻。” 李新奇介绍， 分开比， 中
稻产量一般都比早稻和晚稻高，
但合在一起比， 中稻产量又高不
过早稻加晚稻之和。

受新冠肺炎疫情等因素影
响， 全球粮食供应陷入危机。 在
这样的背景下， 国家今年高度重
视扩大双季稻种植面积。 “过去
我们常说 ‘吨粮田’， 指的是双
季亩产达到1吨， 这个早就在农
民的生产田里实现了 ， 但1.5吨
还从未实现过， 因此这次测产结
果对于粮食安全具有重要意义。”
李新奇说。

“实际上， 这次测产的早稻
品种并不是第三代杂交水稻， 只
是普通的杂交水稻， 只有作为晚
稻的 ‘叁优一号’ 才是。” 张玉
烛表示： “第三代杂交水稻技术
从去年才进入大田试验， 目前暂
时没有选育出适合早稻种植的品
种。 我们会一步步按照袁隆平院
士设计的思路来推进研究， 很快
就能选育出第三代杂交水稻的早
稻品种。”

“袁老师每次制定的目标都
很高， 需要我们 ‘跳起来’ 才能
够得着。 除了尽快培育出早稻品
种， 目前关于第三代杂交水稻的
轻简化栽培、 减肥减药不减产等
研究都在同步进行。” 张玉烛说：
“只有我们跳得越高， 国家粮食
安全才会越牢。” 据新华社

新华社电 日本大阪市民1日
就是否支持 “废除大阪市而并入
大阪都” 的 “大阪都构想” 进行
投票。数据显示，超过半数参加投
票的大阪市民反对 “废除大阪市
而并入大阪都 ”，“大阪都构想 ”
再遭否决， 大阪市将继续存在。

根据大阪市选举管理委员会
当天晚间公布的数据， 拥有投票
权的大阪市民总计220.57万人 ，
实际投票率为 62.35% 。 数据显
示， 超过一半参加投票的市民反
对 “废除大阪市而并入大阪都”。

大阪维新会代表、 大阪市市
长松井一郎在当晚举行的记者会
上表示， 他愿为 “大阪都构想”
再次失败担责， 并将在2023年市
长任期结束后退出政坛。

“大阪都构想” 有意效仿东
京都， 将大阪市目前24个辖区合

并成若干个特别区， 由大阪府管
理， 从而消除府和市的双重行政
设置， 提升经济活力。 2015年5
月， 将大阪市整编为5个特别区
的 “大阪都构想” 方案在居民投
票中被否决， 时任大阪市市长桥
下彻退出政坛。

大阪市选举管理委员会今年
10月12日发布 “大阪都构想” 居
民投票公告说， 大阪市居民将于
11月1日就是否支持2025年废除
大阪市进行投票。 此次的 “大阪
都构想” 方案提出， 5年后废除
大阪市 ， 成立 “淀川区 ” “北
区” “中央区” 和 “天王寺区”
4个特别区。 根据大阪府和大阪
市日前批准的 《特别区设置协定
书》， 特别区将向居民提供教育、
福利等服务， 原大阪市的广域行
政职能将统一收归大阪府。

日本大阪市民投票反对废除大阪市

新华社电 以色列总理府1日
发表声明说， 该国于当天启动一
款新冠疫苗的临床试验。

据以色列媒体报道， 以色列
两家医院当天为两名志愿者接种
了由以色列生物研究所研发的一
款名为 “BriLife” 的新冠疫苗 。
两家医院本月将为80名志愿者接
种这一疫苗。

以色列总理府声明说， 以总
理内塔尼亚胡当天访问了位于以
中部城市拉马特甘的哈伊姆·谢
巴医疗中心， 了解新冠疫苗临床
试验启动工作 。 内塔尼亚胡表
示， 应对新冠病毒危机的真正出
路在于疫苗开发， “这是非常重

要的一天， 令人鼓舞”。
内塔尼亚胡当天表示， 已下

令在该国建立一家永久性生产疫
苗的企业， 且该企业不以营利为
目的。

今年6月， 以色列生物研究
所宣布完成新冠疫苗的动物实
验。 该所所长什穆埃尔·沙皮拉
日前发表声明说， “BriLife” 疫
苗的一期临床试验从11月1日开
始， 为期约三周， 80名年龄在18
岁至55岁的志愿者将参与； 二期
临床试验预计12月开始， 将招募
960名18岁以上的志愿者； 三期
临床试验预计明年4月或5月开
始， 将招募3万名志愿者。

以色列启动一款新冠疫苗临床试验“GPS欺骗” 如何误导自动驾驶汽车
一辆正常行驶的自动驾驶汽

车在30秒内径直蹭上了马路牙
子， 车载全球定位系统 （GPS）、
激光雷达等 “高精尖” 设备竟然
全部失效。

这是美国加利福尼亚大学欧
文分校研究团队构建的自动驾驶
仿真环境测试研究的视频演示结
果： 一辆自动驾驶汽车的多传感
器融合定位方案受到“GPS欺骗”
手段攻击，造成车辆失控。这一安
全漏洞为近年来加速推进自动驾
驶商业化的厂商敲响了警钟。

“GPS欺骗 ” 扰乱自
动驾驶汽车

自动驾驶汽车的安全行驶既
依靠对周边障碍物的感知， 也依
赖全球卫星导航系统对车辆在地
图上进行厘米级定位， 一旦定位
错误， 会直接导致自动驾驶汽车
冲出路面或驶向错误方向， 后果
不堪设想。

“GPS欺骗” 就是扰乱自动
驾驶汽车定位的一种常见攻击手
段， 这类通过对搭载GPS传感器
的终端发送虚假信号的攻击方式
在智能手机、 无人机、 游艇、 特
斯拉汽车上都曾发生过。 调查显
示， 2016年以来， 仅在俄罗斯就
发生过9883起 “GPS欺骗” 攻击
事件， 影响了1311个民用船只。

领衔该研究的加州大学欧文
分校计算机科学博士生沈骏杰日
前接受新华社记者采访时说， 自
动驾驶常用的多传感器融合定位
方案某些情况下会出现 “接管脆
弱 ”， 可使 “GPS欺骗 ” 完全控
制其定位结果。

研究团队设计了一种被称为

“融合撕裂者” 的攻击方式， 抓
住接管漏洞出现的窗口期利用
“GPS欺骗 ” 发起攻击 。 结果显
示， 在2分钟内自动驾驶汽车有
97%的几率偏离车道行驶 ， 91%
的几率行至逆向车道上。 相关论
文已发表在信息安全领域四大顶
级会议之一的第29届 “USENIX
Security” 会议上。

在这一仿真环境实验中， 研
究人员作为 “白帽黑客” 发起了
攻击。 沈骏杰说， 现实中发起这
类攻击的技术门槛并不高， 攻击
者只需拥有一辆自动驾驶汽车和
“GPS欺骗” 设备就可实施攻击。
市场上一些低端的 “GPS欺骗 ”
设备只需200多美元就能买到。

现实中这一攻击的发起者会
是谁？ “一个可能的动机是出于
商业竞争目的。 发起 ‘融合撕裂
者’ 攻击需要有一辆车跟随掌握
被攻击车辆的实时位置， 如果跟
车就是一辆自动驾驶车， 那么用
激光雷达精确感知周围车辆位置
就易如反掌， 而自动驾驶企业正
具备这一条件。” 沈骏杰说。

技术普及需提防传感器
安全漏洞

自动驾驶汽车需利用传感器
感知周围环境、 测距得到数据，
并基于周围环境与数据做出路径
规划， 从而实现自动驾驶状态。
具体而言， 超声波传感器负责测
短距， 高清摄像头识别路标与车
距， 激光雷达生成三维地图， 雷
达测远距……如果攻击这些传感
器， 生成错误的输入源， 就会干
扰自动驾驶系统做出判断。

最新研究揭示的传感器安全

漏洞引起多家自动驾驶企业重
视。 团队称， 已联系了全球29家
自动驾驶公司， 就这一新攻击算
法进行了交流。

据沈骏杰介绍， 滴滴出行回
复说将联系GPS传感器供应商 ，
以确认是否会受 “GPS欺骗” 攻
击影响； 百度则称其商用版本的
多传感器融合定位方案与实验所
测试的开源版本不一样， 最新工
程实践已对相关问题完成优化，
经内部测试发现可避免 “GPS欺
骗” 发挥作用。 至于这类漏洞应
如何防范， 沈骏杰称团队正在做
针对性防御研究。 比如， 通过独
立的定位源交叉检查定位结果、 减
轻攻击是一个可行方向， 其中一种
方法是基于摄像头的车道检测。

“自动驾驶所有的驾驶决策
都是从传感器输入开始的。 确保
传感器安全对于自动驾驶是非常
大的挑战， 除我们的文章外， 还
有其他文章证明激光雷达 、 雷
达、 摄像头等都可以被各种各样
的 ‘传感器欺骗’ 手段影响， 有
些欺骗方式甚至可以导致自动驾
驶汽车检测到一个原本不存在的
物体。” 沈骏杰说。

近年来， 优步、 特斯拉等都
曾发生自动驾驶汽车因传感器误
判或软件系统缺陷等发生事故。
沈骏杰建议， 可考虑出台统一的
自动驾驶安全标准， 并提供安全
测试环境。 中国已建 成 一 些 专
门用于自动驾驶功能测试的场
地， 如果在这些场地内加入安全
测试环节， 如 “传感器欺骗” 测
试等， 就可以使路测标准更加规
范化。

据新华社

11月2日， 袁隆平院士在位于长沙的湖南杂交水稻研究中心与测
产现场进行视频连线。


